

Juicio Brasileño Sobre "Visión Crítica de Chile"

Reproducimos, traducido del portugués, un artículo publicado en el prestigioso diario brasileño "O Estado de São Paulo" sobre este libro cuya versión inglesa acaba de aparecer en Santiago con el título de CHILE: A CRITICAL SURVEY.

N. de la R.

Fue publicado recientemente en Chile un libro en el cual varios intelectuales analizan bajo los más diferentes aspectos la realidad del país. El éxito de la obra titulada Visión Crítica de Chile está suficientemente demostrado por el hecho de que apenas un mes después de su publicación ya circula su tercera edición y ha sido traducida al inglés. Tal resonancia llega a ser sorprendente si se toma en cuenta que no se trata de un libro de divulgación o de índole polemica y apasionada en el sentido comoce dado al término. Una obra de ese tipo teniendo una posición definida a favor o contra el gobierno en un momento como el que vive actualmente Chile, caracterizado por los más diferentes tipos de radicalización depositadas, podría encontrar una garantía (aun de éxito) en el propio hecho de despertar entusiasmado entusiasmo por parte de los que concilguen con las ideas de los autores y una irritación acompañada de curiosidad en los huesos adversarios, terminando objeto de inextinguible odio y de indescriptible amor como dice Maupassant respecto de Napoleón en el II Cinque Maggio.

Mas Visión Crítica de Chile no es nada de parecido. Por el contrario es una obra de acento dividida en cuatro partes, compuestas en el conjunto de 16 trabajos, todos redactados con profundidad y cuando es el caso con la abundancia de datos y estadísticas que acompañan los pasajes la lectura de los estudios económicos para los que no se interesa específicamente por la economía. Y como frecuentemente la seriedad y la profundidad son más un obstáculo que una garantía de éxito editorial, no deja de ser significativo la repercisión del trabajo chileno.

La primera parte contiene trabajos de Enrique Campos Menéndez, "Chile hoy: desvelo y esperanza"; de Julio Philippi, "Reflexiones sobre bien común, justicia, derecho y formalismo legal"; de Ricardo Cox, "El colapso democristiano"; de Arturo Frondaine A., "Revolución en papel sellado" y de Francisco Orrego Vieyra, "La política internacional de Chile: traje o decadencia". En la segunda parte Hermógenes Pérez de Arce trata del socialismo y la libertad; Ramón Santucho Vergara analiza la política económica de la Unidad Popular; Paúl Baraona Urrutia examina la crisis de la agricultura chilena y José Garrido Rojas aborda la creciente participación social.

La tercera parte reúne trabajos de Alfredo Silva Curvallo, Luis Saavedra, Heberto Escobar, Jaime Martínez Williams y Tomás P. Mac Hale sobre la batalla por la libertad de expresión, el problema del desarrollo científico, la situación de la cultura, la educación en el gobierno de la UP y las ideologías en la reforma universitaria, respectivamente. En la cuarta parte Jaime Graman trata de la Iglesia católica en el debate político y Cristián Zegers Arias de las Fuerzas Armadas como soporte de una institucionalidad democrática.

Debe citar como razón para la admisión suscitada por el libro, más allá de su valor intrínseco, también la forma como aborda los problemas tratados. Es efecto, es justamente esa manera representada por la propia distribución de los trabajos que sitúa el problema de Chile en una perspectiva más amplia presentándola en una visión global. El tercer trabajo del libro en el cual Ricardo Cox trata del colapso democristiano es un estudio de la Historia de Chile desde el inicio del siglo hasta hoy y con él la obra entra en el problema propiamente nacional. Un observador poco atento podría encontrar que el libro debería comenzar con ese estudio y considerar los dos primeros ensayos

de naturaleza filosófica no directamente relacionados con Chile y por eso perfectamente superfluos en un libro de la naturaleza del que se proponieron realizar sus autores. Con todo, sin disminuir en nada el mérito de los otros trabajos, se puede afirmar que los dos primeros contienen las bases de las demás.

Un estudiante de filosofía que esté comenzando su carrera, estudiando Lógica, Crítica, Metafísica e Historia de la Filosofía, como materias aisladas y no teniendo aún la visión de conjunto que tendrá al fin estos estudios de esas y de las otras disciplinas que deben estudiar, podrá tal vez sentir la sensación de pérdida de tiempo no percibiendo las ligazones de lo que está aprendiendo con la vida real. Posteriormente, esa sensación desaparece y todas las disciplinas se armonizan en un perfecto conjunto. Eso ocurre especialmente en las Facultades en que la carrera se culmina con el llamado examen de grado cuya preparación favorece por si sola adquirir la visión de conjunto de la filosofía. Posteriormente la propia vida se encarga de mostrar la extraordinaria importancia de la filosofía y como de veces de posición aparentemente voces —como la de los nominalistas que niegan las universales— resultan consecuencias imprevisibles.

En el caso concreto de Chile los hechos atestiguan el total malogro de la política de Allende. Si ella estuviese llevando al país al más próspero desarollo, ¿el hecho bastaría para justificar el incondicional apoyo a sus postulados? Si el Gobierno por una simple cuestión de aritmética parlamentaria estuviese en condiciones de hacer aprobar determinadas leyes, ¿eso bastaría para que el derecho positivo de año resultante —y ese es un aspecto sobre el cual poco reflexionan los que acostumbran a extenderse con la expresión "Estado de Derecho" si el simpliciter— fuese garantía de la justicia y del respeto a la persona humana?

Evidentemente, si todo no se origina en determinados principios inmutables el propio bien común que todo Estado teóricamente procura se torna relativo y Allende pediría aclarar preguntones al perseguir indiscriminadamente a los que se oponen a sus planes (tildados como "fascistas" o "resacacionarios"), como un totalitarismo de derecha podía adoptar la misma actitud en reflejo a los grupos adversarios bautizandolos como "comunistas". Por otro lado los principios inmutables podrían representar un simple refugio —una especie de alienación— contra el relativismo y su propia inmutabilidad podría ser plenamente cuestionada. Es por eso que no basta hablar de principios inmutables o presentarlos como punto de partida para determinadas posiciones si ello no se apoya en sólidas bases filosóficas.

Justamente aquí está la importancia de los dos trabajos que abre "Visión Crítica de Chile". En el primero, Enrique Campos Menéndez muestra como a pesar de que la cosa exija continuas modulaciones ellas no pueden contradecir el origen y la esencia del hombre, lo que lo lleva después a mostrar cómo la tentativa de imponerle a una nación como modelo social fórmulas extrañas a su esencia constituye un error por que permanecer en estructuras acuáticas. En el segundo, Julio Philippi analiza la naturaleza del hombre, muestra que pertenecer a sociedades necesarias como la familia y el Estado es en él una perfección de carácter accidental en relación a su sustancia, que la determinación del accidente es una realidad ontológica y que el valor intrínseco de la ley positiva no emana de la voluntad omnipotente de los que ejercen el poder, pues no toda ley por ser tal concuerda necesariamente con lo que en sí es justo.

El espacio no nos permite analizar todo el libro de los ensayistas chilenos. La estructura dada al libro ya constituye por si sola una lección oportuna a muchos "intelectuales" que identifican la intelectualidad con la adhesión a las corrientes en boga.

Lenildo Tabosa Pessoa

Juicio brasileño sobre "Visión crítica de Chile" [artículo]

Lenildo Tabosa Pessoa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tabosa Pessoa, Lenildo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juicio brasileño sobre "Visión crítica de Chile" [artículo] Lenildo Tabosa Pessoa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)